

Oficina: Av. 2ª O. N.º 68



Año I

San José, Costa Rica, C. R. 15 de diciembre de 1904

SUMARIO

- Reformas municipales R. B. M. Reportaje R. B. M. J. Martínez Ruiz A. H. El cable A. H. La lectura en común A. H. Información R. B. M. Cables R. B. M.

Reformas municipales

La Junta de Ornato que necesariamente ha de formar parte integrante de la Municipalidad...

Ellas que tan hábilmente ordenan sus hogares introducirán en el gobierno local de la ciudad las reformas...

Esta Junta de Ornato se encargará de la dirección de los trabajos en los parques, de la siembra de árboles...

La Municipalidad en el último tiempo se ha esmerado en difundir el gusto por el sport. Hoy puede decirse que existe y que la moralidad de muchos jóvenes se ha purificado...

Esto hará comprender la necesidad de que exista un campo vasto y al mismo tiempo sombreado para hacer más grata la permanencia en él.

Las tentativas hechas hasta ahora no han sido eficaces para la creación de un bosque, porque no se ha dispuesto lo que es indispensable para la conservación de los árboles...

La Junta de Ornato comenzaría por someter a la aprobación del Municipio un plan completo de trabajos que habrían de realizarse...

Se dividiría la Sabana en cuarteles para los diferentes juegos y en secciones destinadas al bosque.

La Junta contrataría con un grupo de personas la siembra de los árboles por un precio determinado. Cada persona se haría cargo de cincuenta ó de cien árboles...

do la correspondiente rebaja por cada árbol por el período de...

En el tendriamos los representantes más embitentes de nuestras selvas y montañas, así como los árboles extranjeros...

Reportaje

Es interesante el reportaje publicado hoy por 'El Noticiero'...

Si un pueblo se da una constitución republicana, ponga por caso y el gobierno que en él ejerce...

Por otra parte, tengo derecho a afirmar que es mala organización...

La organización en los pueblos no significa algo esencial la marcha electiva de una institución...

Nuestra propaganda en favor del señor Altamira es obra de reflexión...

El señor Salinas debe saberlo mejor que yo. Allí se trató de disciplinar con el bárbaro terror y fueron corrientes los plantones...

El señor Salinas no es un candidato que parece probable...

El señor Salinas no es un candidato que parece probable...

J. Martínez Ruiz. Estudiante de la Universidad de Valencia. El Sr. Martínez Ruiz era colaborador asiduo de un periódico revolucionario que aún se publica en Madrid: 'El País'.

Nadie como a J. Martínez Ruiz, pero sus trabajos dentro tal vez de y curiosidad entre los intelectuales como entre el público...

Sus artículos sobre 'El amor libre', 'Crisis' y algunos otros que vieron la luz en 'El País' lo acreditaron de estirpe sobresaliente...

Después la libertad de talento y su arte a la producción de libros que son verdaderas filigranas. 'De libro' corre al momento en la imprenta...

Martínez Ruiz es un joven que contará apenas 28 años. Creo que todavía es estudiante de derecho...

Martínez Ruiz vive como un solitario, casi como un misántropo. Ni fuma ni bebe. Si hubiera nacido en otras edades sería un santo...

El ha dado a conocer a dos escritores que dentro de su peculiar estilo y talento son cada uno figuras distinguidas...

El Sr. Martínez Ruiz una obra que llama 'Charitas' (Crítica discordante).

Éra como una biografía de los más notables escritores españoles especie de psicología en la que, con gracejo y fina sátira, punta al descubrir de las realidades y faldades de muchos hombres...

Reproduzo unos párrafos para que se vea nuestro propósito. En el año 1900 algunos jóvenes de Liberia nos reunimos para tratar del porvenir del Guanacaste...

Los hidalgos; La evolución de la tierra. Sociología Criminal, las Confesiones de los Españoles...

Martínez Ruiz, es hoy el escritor incomparable, profundo en humanidades, investigador concienzudo...

¡Ojalá nuestra juventud hiciera los puros manifiestos de sinceridad y de arte que informa la principal doctrina de Martínez Ruiz!

Carta. SEÑOR ROBERTO BRENES MESA. En su periódico se ha lanzado la idea de dar conferencias al pueblo...

Nada más digno de reproche que oír a nuestros hombres quejarse de la ignorancia del pueblo. Este es el culpable de las tiranías...

Es preciso que esa idea no se quede escrita en las columnas del periódico, entonces no se habrá avanzado nada.

Por mi parte, he de decirle que en la esfera modesta de mis fuerzas he de continuar en el Guanacaste con dichas conferencias...

Reproduzo unos párrafos para que se vea nuestro propósito. En el año 1900 algunos jóvenes de Liberia nos reunimos para tratar del porvenir del Guanacaste...

propicio a ese resultado. De ahí nació la agrupación a que tengo el honor de pertenecer. Entre los diversos fines que ella se propone debo anticipar uno que explica nuestra presencia en este lugar: la de dar conferencias por lo menos en las cabeceras de los cantones....

Nuestras conferencias de ahora, vienen a constituir el ensayo de una Escuela Ambulante que ha de procurar luz en los diversos ramos de la ciencia, de la industria, de la agricultura, en especial la ganadería. No ha de faltar el médico humanitario que propague los principios de la higiene, ni el maestro de escuela, ni el industrial, ni los hombres de ciencia y experiencia que presten generosamente sus energías valiosas en provecho de nuestro pueblo.

Para unificar nuestros esfuerzos y organizarnos mejor, estaré listo a concurrir a la primera reunión que con ese objeto Ud. convocara.

ANTONIO ALVAREZ HURTADO

### COMENTARIOS

#### El ejemplo

No hai poder educativo más grande que el ejemplo.

La influencia de la palabra oral ó escrita es mucha, pero no basta. El niño, indiferente casi por naturaleza, lo que ha de ser depende del medio en que se desarrolle.

Rodeado de libros, folletos y periódicos edificantes, si la sociedad en que crece es una sociedad enferma, es casi (1) seguro que el niño llegará a ser también un miembro enfermo.

Hasta los 6 años está influenciado casi exclusivamente por sus padres y sus hermanos; después está sujeto a influencia tan poderosa como la del hogar, la de la escuela.

La escuela toda es un cúmulo de sus gestiones y el maestro el foco principal.

En el niño, representante genuino de la sociedad primitiva, ningún poder más desarrollado que el poder de la imitación; entre sus modelos, el maestro figura en primera línea.

Los hábitos que el niño, pedazo de cera blanda, á capricho moldeable, adquiere, serán en gran parte los mismos de aquellos que le han servido de ejemplo. Inego la necesidad de buscar buenos modelos se impone, se impone la necesidad de buscar buenos maestros.

Repugnante impresión me produce el maestro que después de una larga disertación sobre el tabaquismo y sus consecuencias, sólo aguarda el toque de la campana para saborear triunfante por los corredores uno tras otro algunos cigarrillos, les ha hablado de los efectos físicos del nicotismo y él exhibe sus dedos manchados, unos dientes donde ni aún el recuerdo del esmalte queda y les hace sentir el olor pestiferante de su aire espirado. — producirá beneficios la lección del maestro? Créo que muy pocos.

Se les recomienda el aseo en sus vestidos, magnífico; pero el traje sembrado de estrellas grasosas de más de un maestro, el cuello brillante no de limpio y las botas que cuentan las veces que han sentido la impresión del cepillo y el olor del betún, constituyen todo ello un ejemplo muy triste para el niño siempre dado á imitar.

Pero hai algo más grave. Los alumnos de más de una escuela podrán observar algunos días sobre

todo los siguientes á los festivos, que sus maestros llegan tarde, á paso lento, envueltos en un manto de pereza; observarán sus mejillas encendidas, su mirada vaga, efectos del envenenamiento alcohólico; observarán la propensión al enojo habitual en los tristes alcoholizados, pedazos de algodón pólvora que la menor influencia, los hace estallar.

Carácter, honradez, he aquí las dos perlas en cuya persecución deben agotar todas sus energías los encargados de formar los cuadros de maestros.

SOLÓN NÚÑEZ.

#### EL CABLE

Nos dice el cable: por donde quiera el silvido de la bala corta la onda de aire desequilibrado por el grito del derecho, el pueblo sirviendo de blanco á estúpidos ejércitos, fanatizados por el hambre y la mentira. Por donde quiera el hombre aplastando la iniquidad, tal es el cuadro que en líneas de palabras nos traza el cable.

Si, la evolución acelera su marcha y ya el hombre con el grito de solidaridad hace temblar los pedestales, de bárbaras monarquías. La autocracia rusa se desploma, Francia la ha minado, esta vez, el eco de la palabra no se ha perdido en los confines de la dilatada estepa, el frío ha condensado la idea y el latigazo de la guerra ha despertado al pueblo.

El pueblo enfrentándose á los ejércitos, es el hombre razonable enfrentándose á sus conductores; ellos á su parecerán cuando él tenga de su autonomía una convicción sólidamente razonada. El ideal está marcado, en el horizonte, y debemos alcanzarlo. La corriente de la evolución no se estanca, ella profundiza el cauce y desahorra por los campos, llevando la transformación á las costumbres y abriendo horizontes más amplios para el labriego que ha permanecido arrodillado ante la mentira, ante la mentira clerical que hoy se encuentra acorralada por la nueva cosecha de hombres que se levanta aplastando la fuerza y la farsa, y por eso, vemos en Chile á la juventud proclamando la verdad, en Italia, el ejército desorganizándose al empuje de las ideas y, en España el soldado y el fraile abrazados y para petados tras las bayonetas y el fanatismo.

ARTURO TORRES.

Dicbre. 15 de 1904

#### LA LECTURA EN COMUN

Anoche en el salón de Instrucción y Recreo de Desamparados, se inició la hora de lectura.

Es encantador el hecho éste, y despierta nuestra atención dada esa notable negligencia de la mayor parte de las gentes de este país para abrir el libro ó el periódico á lo menos.

Tiene esa iniciación el carácter de novedad ya que hasta para despertar el gusto por la lectura, el gusto por la consolidación del aprendizaje se necesita hacer campaña como se hace campaña para el mejoramiento moral del alma.

A quien se preocupa, pues, por elevar el espíritu educable de las gentes, debe llenarle de agrado ese esfuerzo de una sociedad modesta. Ya no es la reunión para lanzar la bola de la alegría de pie á pie, ya no es para danciar al compás de una música mareante á veces y siempre de poco gusto como son esos trozos que se nos importan á menudo. De hoy en adelante es el cerebro que va á satisfacer sus ansias de ejercicio, cuando el músculo esté agitado y el corazón palpitante de vigor.

Ya está puesta la primera piedra, no sobre la cual han de reposar los muros altos y por siempre encubridores, no. Me refiero á la primera piedra que ha de soportar el amplio y abierto edificio de la cultura popular.

Me refiero á esa piedra que es condensación de sentimientos transparentes y elevados, cristalización de buenas voluntades; es más dura que el granito, más dura acaso que el diamante mismo.

Sobre ella, fusión de corazones frescos y repletos de energía, se levantará la obra verdadera.

Reunidos en fraternal comunidad, en la hora en que el trabajo busca en su sendero la alfombra refrescante, abrirán el libro, impulsados por sus propias aspiraciones, y ejecutarán lo que la propaganda insinera, anuncia sin iniciar el trabajo.

No os parece eso una hermosa iniciativa? Leer y abrir las puertas del salón á todas las gentes, hombres y mujeres — leer, abrir el libro para que la atención recoja con avidez los pensamientos que saltan de las páginas, como la niña libre y alegre recoge en quieta los pétalos de las rosas perfumantes que el viento ha deshojado sobre el prado.

Pétalos perfumados son los pensamientos; recoged muchachos, bastantes de ellos para formar la rosa de la cultura del cerebro y del corazón.

Leed mucho, en tanto yo escuché de lejos el temblor de las fibras de vuestro entusiasmo sobre las cuales caen vibrando las frases, hondas y átiles. Leed; acaso al ver otros muchos avergonzados abrirán también el libro de Tolstói.

L. DE M.

### INFORMACIÓN

#### OFICIAL

Congreso Constitucional. — Segunda sesión extraordinaria celebrada el día 13 de Diciembre de 1904. Se leyó, aprobó y firmó el acta de la sesión del Congreso.

Contestación del señor Secretario de la Corte Suprema de Justicia de orden de ésta, del oficio en que se da cuenta de la apertura de las sesiones extraordinarias.

La comisión encargada de presentar á don Francisco Jiménez O. el presente por la muerte de su señora esposa, dice haber cumplido su cometido.

En discusión en debate el proyecto de lei aprobatorio del convenio celebrado entre el poder Ejecutivo y el Ferrocarril de Costa Rica.

El señor Diputado Rodríguez leyó un discurso.

Se leyó también el escrito y documentos á que se refiere, presentados por don Mariano Guardia en concepto de apoderado del señor Minór C. Keith en que manifiesta que su poderdante se reservó el derecho de tantee para prolongar ó continuar en cualquier dirección las líneas de ferrocarril que menciona la contrata Soto Keith y que ha recibido del Sr. Keith, por telégrafo, desde Londres, instrucciones para pedir que se ponga al conducto para la efectividad del derecho de tantee alegado, antes de otorgar su definitiva aprobación á los contratos que se debaten.

2º— O que en resguardo de la propiedad del señor Keith y como condición previa á la expropiación que la aprobación definitiva del contrato significa, dispone lo que sea del caso para la justa indemnización. Los señores Fernández C. y Rodríguez pidieron se publicara y pasara á la comi-

sión la solicitud del apoderado del Sr. Keith.

La Presidencia propuso para que resolviera lo que estimara á bien. Si debe rechazarse, se hizo el memorial del Sr. Keith.

El primer Secretario juzgó que era preferible concluir la discusión en 2º debate del contrato con el Ferrocarril de Costa Rica, luego dictar alguna resolución con respecto de la solicitud del Sr. Keith.

La Presidencia no estuvo conforme. Largo debate.

El Secretario de Fomento dijo que el Congreso en sus actuales sesiones no podía conocer conforme á la Constitución sino únicamente del asunto para que fue convocado.

Más opiniones. Se levantó la sesión.

Policia. — Se acuerda investirse con el carácter de Agente de Policía al jefe del Resguardo Fiscal del Tortuguero.

Se desestimó la solicitud del Sr. Juan Ramirez Hernández, hijo de San Rafael de Heredia, para que se revea un fallo del Gobernador de aquella provincia en que confirmaba la sentencia dictada por el Agente de Policía de San Rafael en sumaria seguida contra libras y Jesus Vindas por lesiones inferidas al apelante.

### CONGRESO CONSTITUCIONAL

Como ya se esperase el memorial presentado á la Cámara por el señor Keith se hizo pasar á los antecedentes. Se acordó su publicación, con el fin de que pudiera pesar su consideración en las próximas deliberaciones, que se concretarán al estudio del contrato Astúa Pirie.

### AVANCE

Ha circulado hoy un avance, al número 6,376 de La República que contiene, "El Congreso y los tratados del Ferrocarril de Costa Rica — El derecho de tantee de Mr. Keith — Discursos del señor Ministro Astúa y del señor Presidente de la Cámara. — Sesión del día 14 de Diciembre de 1904."

### NOTA

La amabilidad del caballero don Eduardo Bécche nos hace la siguiente invitación que agradeceremos.

Anombre de la Junta de Educación de esta ciudad, tengo el honor de invitar á Ud. á los exámenes de las escuelas oficiales que se efectuarán durante los días 16 y 17 al acto público i distribución de premios que se celebrará á las tres de la tarde del domingo 18 del presente mes.

Limón, 4 de Diciembre de 1904

El Presidente de la Junta de Educación

ENRIQUE BÉCCHÉ

### Teatro Nacional

El sábado será el Beneficio del distinguido artista señor Ortaño de Quintana. Se dará "Pido Alago y Muerte Triste de Echegaray".

BOLETIN LITERARIO

Del Boletín Literario de La Aurora han salido solo dos números. El tercero saldrá cuando haya un plaza papel suficiente.

### CONTESTACION

Manana tendremos oportunidad de dar contestación á la carta del señor Alvarez i también á la persona que firma "Un reaccionario" en "La Unión".

CABLEGRAMAS

Comisión indagadora del incidente del Mar del Norte

Paris, 14.—Hoy llegó á esta, el almirante Tonná que está encargado de hacer los preparativos para la reunión de la comisión indagatoria del incidente del Mar del Norte. Se espera dentro de pocos días la llegada de los demás miembros de la comisión.

Muerte de un cubano ilustre

Nueva York, 14.—Hoy falleció repentinamente de enfermedad del corazón don José Manuel Mora. Nació en la Habana en el año 1844. Su padre era José Mora uno de los primeros patriotas cubanos. La única hermana viva del difunto es esposa del Ministro del Brasil cerca del Gobierno de Alemania.

Suicidio de Syveton

Paris, 14.—Aunque no se ha concluido la investigación de la muerte del diputado Syveton, se sabe lo suficiente para establecer que el difunto se suicidó, siendo el motivo dificultades privadas ajenas enteramente á la política.

Muerte de 2 agregados extranjeros

Londres, 14.—Publica el Standard un despacho de su corresponsal en Copenhague avisándole que el Agente secreto del gobierno ruso en Londres despachó á San Petersburgo informes obtenidos de documentos japoneses los cuales confirman la noticia de que los japoneses mataron al Capitán Decouverville y al Teniente Gilgenheu agregados militares francés y alemán quienes partieron de Puerto Arturo en el mes de agosto a bordo de un junco chino que enarbó el pabellón de Francia. Los torpederos japoneses notaron las señales que el junco les hizo y dispararon sobre el matando á los dos agregados. Más tarde el junco fue abordado por gente de un crucero japonés. El oficial lo soltó pero enseguida dió orden á los torpederos de hundirlo, no obstante que sabía que el capitán Decouverville estaba á su bordo. Agrega el corresponsal que el Barón Hayashi recibió orden de su Gobierno de participar á la prensa inglesa esta noticia pero no quiso hacerlo.

El gobierno del Paraguay y los revolucionarios

Buenos Aires, 14.—Ayer se firmó el tratado de paz entre los revolucionarios y el Gobierno del Paraguay. El pacto se firmó á bordo del crucero argentino "El Plata". El Presidente Ezeurra firmó por el Gobierno y el General Fierreya, por la revolución. Ezeurra dimitirá. Por algún tiempo el Gobierno del país será presidido por el General Fierreya. El nuevo gabinete se compone como sigue: Presidente, Juan B. Maona; Relaciones Exteriores, Cecilio Páez, ministro actual cerca del Gobierno de Washington; Guerra, General Fierreya; Interior, Emilio Pérez; Hacienda, González Navarro.

Juicio de dos socialistas revolucionarios rusos

San Petersburgo, 13.—Con puertas cerradas comenzó hoy el juicio de Sasonoff y Sikorilsky por el asesinato de von Pflueve. Se tomaron extraordinarias precauciones para impedir una manifestación de parte del partido revolucionario. Esta organización publicó una proclama en favor del hombre que libró á Rusia de un tirano y que no será juzgado sino sometido á la inquisición. Todas las puertas del edificio estaban cerradas. Entraban solamente aquellas personas que podían mostrar citación. Hasta los mismos miembros del foro fueron tratados como extraños. Dentro del edificio

ojo y en los patios hubo reservas de policía. Patrullas de policía montada guardaban el orden frente del edificio. No hubo al menos indicio de desorden. Los reos fueron traídos al tribunal desde la cárcel adyacente entrando por una puerta situada detrás de la sala. El tribunal se compuso de los siguientes señores: Presidente, Senador y los jueces, Selivanoff, Wilken, Delafon y Remezon. El Procurador de la Corte de Apelaciones Mr. Koukainoff era defensor de los reos, y les defendió Kura Susharsky. Duno de los mejores abogados del Imperio en asuntos criminales.

21 navíos de la escuadra rusa del Pacífico

Lisboa, 14.—Hoy arribaron á Moçambique, Africa Occidental 21 navíos de la segunda escuadra del Pacífico rusa.

Incidente del Bando Dogger

Paris, 14.—El 20 del presente se reunirá en esta comisión indagadora del incidente del Bando Dogger. Las primeras sesiones se dedicarán á escoger el quinto almirante y el arreglo del modo de proceder. El verdadero trabajo comenzará en Enero pero será interrumpido por la Pascua de Navidad rusa.

El hijo de un pacifista matado á sus hermanos

Mukden, 14.—Ha sido condecorado con la Cruz de San Jorge, Andrés, hijo del Conde Tolstoi por conspicuo valor en llevar despachos bajo un fuego nutrido. Pertenece al 6º cuerpo de ejército al mando del Gral. Romeloff.

Alexieff almirante

San Petersburgo, 14.—Ha sido confirmado el rumor que corría hace varias semanas de que Alexieff sería elevado al puesto de Gran Almirante en reposición del Gran Duque Alejo. Esto ocupará probablemente el puesto de Presidente del Consejo del Imperio ocupado hasta ahora por el Gran Duque Miguel, y al que nada salud lo obliga á retirarse. Este cambio tiene mayor significación en vista de las radicales reformas que se ha notado en la organización de la armada durante esta guerra, cuyo servicio ha constituido un completo fracaso. Para poner en práctica estas reformas se necesita un hombre de la fuerza de caracter de Alexieff.

Mr. Curson en la India

Calcuta, 14.—Hoy se hizo cargo Lord Curson del virreynato de la India. Una deslumbrante concurrencia presenció la ceremonia.

Víctimas de sus ideales

San Petersburgo, 14.—Sasonoff ha sido sentenciado á prisión perpetua con trabajos forzados y su cómplice Sikorilsky, á 20 años de prisión con trabajos forzados.

Llegará la flota del Mar Negro á Lejano Oriente!

San Petersburgo, 14.—El público de ésta casi no se ocupa de la guerra, el tema de conversación son las reformas en la administración doméstica. Un argumento que se ha sentido por el fracaso de las operaciones militares en Lejano Oriente ha sido completamente eclipsado por el intenso interés y esperanza de una futura paz. El público cree que se ha convalidado la ley de los zentvos para que discutan sus propuestas originales. El Consejo del Imperio discutió estas sugerencias en un espíritu muy libre. El veterano Soaverin en una elocuentísima carta que publica el Novoye Vremya, llama á todos los patriotas rusos á participar en el gran movimiento de revolución no revolucionaria recordando á sus lectores que en la época de Von Pflueve nadie hubiera atrevido á escribir lo que él ha escrito.

consecuencia de la distribución de la guarnición de Puerto Arturo causada por los esfuerzos que se hicieron para recuperar el cerro de 203 metros. Los militares de esta están convencidos de que Stoessel se verá obligado á concentrar sus fuerzas en el promontorio situado al otro lado de la bahía. Los hijos de Stoessel y Fock no creen que estos se dejarán capturar vivos. Como ya está destruida la comunicación por telegráfico sin hilos, desvanecieronse todas las esperanzas de tener noticias de los sitiados. En una carta que ha escrito á la prensa la esposa de Rojostensky, aprueba la carta que escribió de la cárcel el capitán Clado, en que reitera su opinión de que el Príncipe Rojostensky y el Príncipe Vinski son oportunos candidatos para el puesto de Gran Almirante. La compañía que acompaña su carta con la suma de 25 rublos para inaugurar un fondo para establecer una beca de cadetes navíes que llevará el nombre Clado. Reina en esta fuerte sentimiento en favor de ordenar el regreso de Rojostensky.

AVISOS ECONOMICOS

COMPRAS Y VENTAS SE COMPRAN pahlones en la pulperia E. Lago, 100 varas al S. del puentón de la Fábrica.

SE VENDE un solar situado en la parte posterior de la Iglesia de la Soledad. 85 por 48 varas.

ZAPATERIAS

LA REPUBLICANA es la acreditada zapateria de Elias Calderón. Cuenta siempre con un variado y completo surtido de calzado que vende por mayor y al menudeo á muy bajos precios. El calzado á la medida se hace á gustos del cliente y á precios convencionales. El trato es para dejar satisfecho al más exigente.

ÓRDENES POR CORREO se servirán á todas partes del país á los mismos precios que vendo en la capital y LIBRES DE TODO GASTO.



Personas residentes en Limón y la Línea del Atlántico, pueden confiar sus órdenes y el importe de las mismas al Posta Ambulante D. Emilio Araya.

EMILIO ARTAVIA En San José.

HIGINIO CARMONA, Zapateria de lana por la prontitud y el esmero en los trabajos así como por la cultura del trato. Los precios alcanzan de \$ 3.50 á \$ 8.00 el par. Hay calzado para niños, caballeros y señoras.

PULPERIAS LA PULPERIA DEL CARMEN y EL ÁGUILA DE ORO tienen depósito permanente de vino de mesa Medoc de la acreditada casa Le Blanc y Cia. al bajo precio de 60 centavos la botella.

AGENCIAS Y COMISIONES

EDUARDO MAROTO tiene para su agencia: Siempre barato Siempre de favor. Mesas de diferentes clases—Camas de niño, de una persona desmontables—Máquinas de coser—Máquinas de escribir Remington—Cisternas—Cortadores de alfombra—Armas—Muebles para el hogar—Muebles de noche—colchonera.

Agencia de la farmacia de fama Abellana. Comisiones y agencias en general. Localizaciones al Oeste de la tienda de Alberto Parque Central.

SOMBREROS DE PALMA salvadoreños, muy finos, acaban de llegar á la tienda de Gustavo Pradilla H., bajos del Hotel Internacional.

MUSICA

PATRICIO CARVAJAL ofrece al público su quinteto compuesto de piano, clarinete, flauta, violín y contrabajo. El piano es portátil, su traslado se hace fácil y sin costo para el cliente. Para ser notados el quinteto es de primer orden.

DINERO

EN PARTIDAS hasta de quinientos colones con buena garantía hipotecaria, se ofrece á interés la suma de dos mil colones. Informes en la oficina de don Manuel Coto Fernández, San José, 23 noviembre de 1904.

ALMACENES

LA GRAN VÍA Gran almacén de conservas y heores.

HOTEL

HOTEL y RESTAURANT CENTRAL DE GUSTAVO BONI ANTES DE CAVALLINI.—El mejor establecimiento en su género de la capital. Ha vuelto á sus primitivos tiempos de confort y buen servicio. Por su variedad en las comidas es el más propio para pensionistas y por la actividad y buen trato en el servicio el mejor para transeuntes. Cenas TODAS LAS NOCHES. Banquetes y comidas para familias. Cantina profusamente surtida. El propietario, GUSTAVO BONI, oirá con gusto toda observación que para el mejor servicio le haga cualquiera de sus clientes. No olvidar que es el mejor restaurant de la ciudad y que se halla al paso del tranvía.

EN LA FABRICA DE CAMISE—TAS y CALZONCILLOS de punto de algodón y lana se fabrican estas piezas de ropa interior á la medida y al gusto de los clientes. Se hacen para caballeros, señoras y niños del color y la forma que gusten. Se reciben las órdenes en el apartado 451 ó en los bajos de la casa de habitación de la viuda de Lines.

TINTORERIAS

JOSE VICENTE PERALTA, tintorero, trabaja en la famosa tintorería de Carlos Peralta padre, al Sur del Colegio de Señoritas.

BARBERIAS

BASILIO PANIAGUA, Barbero.—Trabaja frente á la Botica del Comercio. Calle Central, Sur.

ALQUILERES

PARA VERANEAR EN ALAJUE LA, alquila una casa Teresa de Fonseca.

# LINEA HAMBURGUESA-AMERICANA

## SERVICIO ATLAS

Los vapores de esta conocida Línea que hacen el tráfico entre New York y Puerto Limón son los siguientes:

**"SIBERIA", "ALLEGHANY", "SARNIA", "ALTAI"**

Zarpan de Limón cada lunes

Esta ruta es la más rápida para hacer el viaje a Europa. La mesa es excelente y cada vapor lleva una camarera.

Se hacen descuentos a los pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta, valederos por un año.

Los vapores "SIBERIA", "SARNIA" y "ALTAI" tocan en Kingston a su regreso.

Los pasajeros deberán siempre anotar sus pasajes de antemano, directamente con el suscrito o por medio del señor Félix Wiss, Sub-Agente en San José. A fin de evitar demoras, un empleado de la Agencia encontrará en la estación del ferrocarril los pasajeros para darles sus billetes.

**JOHN M. KEITH**

Representante

San José, Avenida Central.

# COMPAGNIE GENERALE TRANSATLANTIQUE

El vapor "SAINT GERMAIN"

Llegará el 21 de Diciembre y sale el mismo día tomando carga y pasajeros para Colón, Sabanilla, Puerto Cabello, La Guayra, Carupano, Trinidad, Guadalupe, Santander, Bordeaux y el Havre.

Valor de pasajes de 1ª clase:

Primera categoría	Fl. 1.000
Segunda "	" 850
Tercera "	" 750

IDA Y VUELTA REBAJA DE 25 OJO O SEAN

Primera categoría	Fl. 1.500
Segunda "	" 1.275
Tercera "	" 1.25

Los billetes de ida y vuelta son valederos por un año.

Equipajes: 150 kilos libres por pasajero, y de 8 a 10, niños, hasta 3 años, gratis; de 3 a 8, cuarto pasaje, y de 8 a 10, medio pasaje.

Vino tinto, blanco, y hielo a discreción.

**E. J. ALVARADO & C<sup>o</sup>**

Agentes



ESPACIO DISPONIBLE

# La máquina de escribir

## OLIVER

Es la única de escritura visible, de rapidez nunca igualada, y de construcción perfecta.

Es de pequeño volumen, y portátil, su peso es de 20 libras.

Escritura en colores, Dibujos.

Agente en Costa Rica,

**WALTER J. FORD**

# LA RELOJERIA SUIZA

situada en la esquina y en los bajos del Hotel Internacional, tiene a la orden de sus distinguidos favorecedores un verdadero surtido de novedades en los ramos de joyería y relojería.

Anillos y piedras preciosas de todas clases y precios. Relojes para hombres desde 3 colones. Preciosos relojes para señora entre los que actualmente hay unos bellísimos a 40 colones.

No hay que olvidar que lo que esta casa vende lo garantiza

# GANGA

Se vende una cómoda casa, situada en Richmond, frente a la plaza, a cincuenta varas de la línea del Tranvía y a doscientas de la Sabana.

Estando muy próxima a la ciudad, presenta todas las ventajas de una casa de campo.

Para pormenores, informarán en la casa n<sup>o</sup> 247 de la calle 17 Norte.

# VA SIENDO SIN RIVAL

## DE TALLER MECANICO

## ALFREDO RAMIREZ

Calle 11 Sur, Cuesla de Moras

CASA DE HABITACION, CALLE 8, N.º 349

Se ejecutan trabajos de fundición, torno, herrería, fontanería, reparaciones e instalaciones en maquinarias, como beneficios de café, ingenios de azúcar, molinos, máquinas de imprenta; y también se ejecutan trabajos en reparaciones e instalaciones de relojes de portada, órganos de iglesias, armonios y cualquier otra clase de instrumentos musicales. Se cuenta para todos estos trabajos con operarios muy competentes.

# ESPACIO DISPONIBLE

Si queréis comprar bueno y barato acudid siempre a

# La pulpería del Carmen

## EL AGUILA DE ORO

dónde hallaréis siempre un surtido fresco y variado de toda clase de mercaderías.

Especialidad en los famosos cocktails nacionales y en exquisitos vinos de mesa al ínfimo precio de 60 centavos la botella.

Servicio esmerado

IMPRENTA DE "LA AURORA"